

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLV.

Redacción y Administración: Peligros, 3, entfo. decha-Tel. 2.931

Madrid Miércoles 5 de Febrero de 1913.

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13.565

El problema de la clase media

Entre las más ó menos ingeniosas concepciones que han aparecido este Carnaval en carrozas y coches adornados, hubo una que el Jurado hizo retirar por considerarla de mal gusto, y que, sin embargo, ofrecía una lección provechosa.

Representaba un caballero, correctamente vestido de etiqueta, y pendiente de una horca donde le sujetaban las diversas cargas que pesan sobre el infeliz ciudadano que, viviendo en un corto sueldo, se ve obligado á sostener el puesto social de su familia, y languidece sometido á un eterno déficit, que el Estado y el Municipio se encargan de agravar con su desastrosa administración.

La alegoría, cuya belleza intrínseca no entraremos á discutir, tiene una oportunidad innegable.

En efecto, esa numerosa legión de empleados públicos y particulares que forma el núcleo de la clase media en las grandes poblaciones, y en la cual están contados los oficiales del Ejército y de la Armada, disfruta de unos sueldos irrisorios, que se fijaron cuando el dinero tenía un valor muy diferente del actual, y no puede llenar sus necesidades ante el precio de las casas y de los comestibles que propietarios y comerciantes fijan, obligados también por la evolución del mercado.

La clase obrera, gracias á su organización solidaria y á que ha logrado atomizar á los Poderes públicos, va consiguiendo ventajas crecientes y evita esa competencia desastrosa que entrega á los pobres de levita, indefensos, entre las manos de sus explotadores.

Algunas Empresas particulares, que estudian el cuidado de sus intereses, van evolucionando ya en el sentido de reducir el número de sus servidores y tenerlos bien pagados, como sucede en otros países.

El Estado, por el contrario, continúa impenitente por el camino de llenar sus oficinas con un personal excesivo, al que no puede atender de un modo decoroso, y además comete la injusticia de nivelar á esa clase desgraciada con los elegidos de la fortuna en la cuestión de impuestos y gabelas.

Años enteros venimos escuchando que se trata de suprimir ese descuento que pesa sobre unos sueldos cuya mensualidad puede ser cómodamente transportada en calderilla por sus perceptores, y cada presupuesto que aparece viene á demorar tan justa resolución.

En cambio, todo aumento en el sistema tributario comprende á esos míseros funcionarios y agrava su precaria existencia.

Y entretanto, el talento de nuestros hacendistas no halla manera de descubrir esa riqueza oculta, que se sabe que existe, y que vive impune al calor del caciquismo y los enredos de la política.

Lo más notable del caso es que los personajes que dirigen la cosa pública proceden casi en su totalidad de esa clase media, cuyas angustias sufrieron un día, y no se toman hoy el trabajo de remediar, porque no tienen hacia ella ni cariño ni miedo.

El problema social del derecho á la vida, que nos legó pavoroso el siglo XIX, se va resolviendo de un modo evolutivo para el proletariado, mas continúa en pie para esa clase media en la cual nadie quiere pensar.

Ella misma lo agrava con una competencia interna que constituye su mayor enemigo y que sólo puede combatirse por una acertada dirección que elimine de la colmena á los zánganos y á los ineptos.

EN CARTAGENA

La visita del ministro de Marina

El recibimiento.—Aclamaciones al ministro.—Varias visitas.—Recepción en el Ayuntamiento.—Discurso del Sr. Gimeno.

Cartagena, 4.—En el correo de Valencia ha llegado el señor ministro de Marina acompañado de su esposa.

Se le ha dispensado un recibimiento grandioso.

Un público numerosísimo, en el que figuraban las autoridades y nutridas representaciones de todas las clases sociales, saludó con entusiastas vítores y aclamaciones al cartagenero ilustre.

Rindió honores una compañía del regimiento de España, con bandera y música.

Acudieron también á la estación para recibir á la señora del ministro varias distinguidas damas.

D. Amalio Gimeno, acompañado del capitán general, del gobernador militar y el comandante general del Apostadero, se trasladó en coche al alojamiento que se le tenía preparado.

El público le obligó á salir al balcón, y el ministro dijo: «Hay momentos en que dos palabras valen por un discurso. Paisanos: ¡Viva Cartagena!» El gentío contestó clamorosamente el viva.

Después se celebró la recepción oficial en la Comandancia general del Apostadero, y más tarde estuvo el Sr. Gimeno en el Arsenal civil, cuyas dependencias recorrió.

También estuvo el ministro á bordo del destructor *Bustamante* y del torpedero número 4, y paseando por la bahía en una lancha.

En el Club de Regatas fué obsequiado con un champagne de honor.

A las ocho de la noche se ha celebrado en el Ayuntamiento la recepción popular, á la que han asistido más de 4.000 personas de todas las clases sociales.

El ministro pronunció un breve y elocuente discurso agradeciendo las muestras de afecto de la ciudad. Ofreció satisfacer las justas aspiraciones del progreso naval en armonía con los altos intereses marítimos nacionales.

Dijo que mañana, en el banquete, será más explícito.

El público que llenaba el Ayuntamiento le ovacionó, acompañándole hasta el carruaje.

Mañana visitará los hospitales de Caridad y Marina y las escuelas graduadas. A la una se celebrará el banquete de las fuerzas vivas.

Esperase con expectación el discurso del ministro.

Le será presentada una exposición determinando las aspiraciones locales.

Esta noche asistió, acompañado de su esposa, al baile dado en su honor en el Casino, que ha estado brillantísimo.

Después se le obsequió con un lunch.

REGRESO DEL GENERAL LUQUE

San Sebastián, 5.—Conforme telegrafié ayer, dando como probable el regreso del ministro de la Guerra, anoche en el sudexpreso salió éste para Madrid.

En la estación fué despedido por las autoridades militares y civiles, muchos jefes y oficiales de la guarnición, amigos políticos y particulares del ministro, ilustres personalidades de la ciudad y bastante público.

Al partir el tren se dieron vivas al Ejército, al Rey y á España.

El general Luque va muy satisfecho de las atenciones de que ha sido objeto durante su corta estancia en San Sebastián.

TELEGRAMAS DE LA COSTA

Vapores de arribada.

Cádiz, 4.—Con motivo del temporal que reina en el Estrecho de Gibraltar han venido de arribada los vapores que trabajaban en el salvamento del inglés *Claw Mackenzie*, embarrancado en Conill.

Otros barcos han suspendido su salida.

La señora valenciana.

Valencia, 4.—Cuando el señor ministro de Marina estuvo ayer en el Ayuntamiento, expresó su deseo de que se hiciera una copia de la señora valenciana que dió á esta región el Rey conquistador, para que figurara en el acorazado *Jaimé I*, que se construye en El Ferrol.

El Ayuntamiento pondrá en práctica los deseos del Sr. Gimeno y la costeará de fondos municipales.

La Prensa, por su parte, propone que se haga por suscripción popular.

Esperando al ministro de Marina.

Valencia, 4.—Muy en breve vendrá á visitar este arsenal el ministro de Marina. La opinión se congratula de esta visita, porque así podrá el Sr. Gimeno enterarse personalmente de la valía de los arsenales de El Ferrol, después de haber visitado los de Cartagena y Cádiz.

Imposición de una medalla.

Valencia, 4.—Se ha celebrado en la Comandancia de Marina, presidido por el vicealmirante D. Emilio Luanco, el acto de imponer al catedrático de esta Universidad D. José Zumalacárregui la medalla de honor del Mérito marítimo, instituida por la Liga Marítima Española para recompensar los trabajos pro fomento marítimo.

EN PALACIO CAPILLA PÚBLICA

Minutos después de las once, hora anunciada para celebrar el solemne acto, ha desfilado esta mañana la Corte por las galerías del Regio Alcázar, rebosantes de público, en el que el elemento femenino tenía digna representación de mujeres hermosas lindamente ataviadas.

El piso de las galerías se hallaba cubierto por un rico tapiz, estrenado hoy, y construido expresamente para este acto por la Real Fábrica de Tapices, el cual ha costado 60.000 pesetas.

Los guardias del Real Cuerpo de Alabarderos, en traje de gala, contenían difícilmente á las numerosísimas personas colocadas á un lado y otro que presenciaron el desfile de la comitiva de gentilhombres, mayordomos y grandes con sus vistosos uniformes, y en último término, los infantes D. Carlos y D. Alfonso con los respectivos uniformes también que corresponden á sus categorías y Cuerpos del Ejército á que pertenecen.

Ostentaba el infante D. Carlos sobre el pecho el Toisón de Oro, y le cruzaba con la banda de Isabel la Católica, y el infante don Alfonso lucía el collar y banda de Carlos III.

Seguían los Soberanos: S. M. la Reina doña Victoria, vistiendo precioso traje de raso blanco, tocada la cabeza con mantilla negra y diadema de diamantes brillantes, pendientes y collar de perlas, y S. M. el Rey D. Alfonso XIII, uniforme de capitán general, de gala; el Toisón de Oro y cruzándole el pecho la roja banda del Mérito militar, entre un zaguante de alabarderos y escoltados por el jefe de la Casa militar, general Sánchez Gómez.

Pocos pasos más atrás, la infanta doña Luisa, vestida con traje de seda verde, cubierto de encaje negro, como la mantilla, luciendo varias joyas.

Detrás el jefe superior de Palacio, señor marqués de la Torreclilla, con el duque de Santo Mauro, las damas de S. M. y A., el cuarto militar y las oficialidades de Alabarderos y la Escolta Real, presididos por el general Del Río, cerrando y la comitiva la banda del Real Cuerpo á los acordes de la marcha de «Anon» *The Duke of York*.

Ocupados los puestos correspondientes en el templo palatino por SS. MM. y las clases de etiqueta, el obispo de Sión, de pontifical, dió comienzo al acto religioso, empezando por la bendición de la ceniza, que primero le ha sido impresa por el presbítero asistente, y que después el obispo fué imponiendo sucesiva é inmediatamente al clero, á los Reyes, personas de la real familia y clases de etiqueta, empezando por las señoras y respetando el más riguroso orden de categorías.

Terminado este acto comenzó á celebrarse el Santo Sacrificio de la Misa, interpretando el coro la misa en *Re* para voces solas y fagot del maestro Zubiaurre, y al ofertorio el *Adjuvans* de Torres, célebre compositor del siglo XVII.

A las doce y cuarto, por el mismo orden que había llegado, regresó la comitiva hasta la antecámara regia, y las personas reales se retiraron á sus habitaciones, mientras la banda de Alabarderos dejaba oír la marcha del regimiento ruso de Preobragenski, del que es coronel honorario S. M. el Rey.

A tan solemne acto han acudido de la grandeza española las duquesas de Pinoherrero, viuda de Sotomayor, Vistahermosa, viuda de Tarancón, Plasencia, Victoria, Sotomayor y Medina; marquesas de Valdeolmos (desempeñando el cargo de camarera mayor, en ausencia de la duquesa de San Carlos, que lleva luto), Santa Cristina, Quirós, Squilache y Bayamo, y condesas de la Corzana, Aguilar de Inestrellas, Vía-Manuel, Heredia, Spínola y Torreareas.

De caballeros vimos á los duques de Unión de Cuba, Victoria, Vistahermosa, Aliaga, Medina, Vega, Sotomayor, Frías y Alburquerque; marqueses de Velada, Cáceres, Santa Cristina, Hoyos, Cenía, Mesa de Asta y Quirós; condes de Superunda y Parent, y ayudante del infante D. Alfonso, D. Luis Moreno y Abella.

El infante D. Fernando oyó misa con S. M. la Reina doña María Cristina en las habitaciones interiores de Palacio.

INFORMACION DE MARINA

Movimiento de buques.

Salieron:

De Barcelona, para Palma, el *Nueva España*.

De Mahón, la escuela de aprendices marinos italianos *America Vespucci*.

Fondó:

En Palma, el *Nueva España*

Quedó varado en el dique de Cartagena el *Carlos V*.

Reales disposiciones.

Dispone pase al Apostadero de Cartagena en comisión del servicio el ordenador de pagos del Ministerio D. Miguel Fontenla y su ayudante.

Nombra ayudante del intendente D. Diego de Tapia al comisario D. Agustín Meseguer.

Destina á la intervención del Apostadero de Cartagena al comisario D. José Carreras.

Concede licencia por enfermo al contador de navío D. José Gómez Cánovas.

Dispone cause baja, por pase á la situación de retirado, el capitán de Infantería de Marina D. Juan Sánchez Espín.

Idem queden en situación de excedentes el teniente coronel de Infantería de Marina don Francisco J. de Beranger y los comandantes D. Manuel Manrique de Lara, D. Segundo Díaz Herrera y D. Fermín Sánchez Barcáiztegui.

PROCESO CÉLEBRE

Los "apaches" de París

La segunda sesión.—Interrogatorio de los procesados.

París, 4.—La segunda sesión del proceso seguido contra los cómplices de Bonnot ha despertado mucha mayor expectación que la primera.

Un enorme gentío apiñábase, mucho antes de que comenzara la sesión, en los alrededores del Palacio de Justicia.

Notábase la presencia de un gran número de mujeres, que deseaban ver á los bandidos.

El servicio de orden era verdaderamente formidable, y las precauciones tomadas, extraordinarias.

Abierta la sesión, se procede al interrogatorio del famoso Dieudonné, el que hirió y robó en la calle Ordener al cobrador Caby y luego huyó en un *auto*, donde le aguardaban sus compañeros Bonnot, Garnier y Callemín.

Dice que tiene veintiocho años y que fué obrero manual; pero que hoy es militante del anarquismo.

Agrega, después de decir que es casado: —Pero como si no lo fuera. Mi mujer me abandonó y vive con otro. Lo encuentro muy natural y no me he enfadado. ¿Acaso el anarquismo que profeso no defiende la abolición del matrimonio y el amor libre?

Luego le preguntan si conocía á Bonnot.

Dice que no. Confiesa que iba mucho por la redacción de *La Anarquía*; pero afirma categóricamente que no vio nunca á Bonnot, ni en ella ni en otra parte.

Le pregunta el presidente del Tribunal por qué, al tomar casa en París, dió un nombre falso.

—Porque me convenía, sencillamente.

Interrogado sobre su participación en el crimen de la calle Ordener, sostiene que le han confundido con otro.

El presidente le advierte que Caby, el cobrador herido y robado, le ha reconocido en rueda de presos.

—Caby se equivocó. Afirmando que no he cometido ni ese crimen ni otro alguno.

Y no hay modo de que diga otra cosa.

Se procede al interrogatorio de Callemín, alias «Raymond la Science».

—¿Cómo se llama usted?—le preguntan.

—Ya lo dije ayer.

—Pues hay que decirlo hoy también.

—Bueno. Me llamo Raymond Callemín.

Luego cuenta, con todo género de detalles, que él era un obrero honradísimo; pero que conoció á Carony, á Bonnot y á otros, y que éstos le convencieron de que trabajar era una tontería.

Efectivamente, resulta de la acusación fiscal que Callemín, antes de conocer á los individuos citados, era modelo de buenas costumbres.

—Tengo sólo veintinueve años—dice Callemín; pero sé muchas cosas.

Pregúntale si es anarquista.

—Aquí no tienen nada que ver las ideas—exclama.—El fiscal, ayer, declaró que no se trata, en modo alguno, de un proceso político.

Le dicen que está acusado de haber tomado parte en los crímenes de la calle de Ordener, Montegeron y Chantilly, entre otros.

El conflicto balkánico

El bombardeo de Andrinópolis.

París, 4.—Los búlgaros han roto el fuego contra Andrinópolis esta mañana, á las ocho.

Los primeros disparos los han dirigido contra los fuertes y las defensas exteriores.

Después han lanzado algunos proyectiles al centro de la ciudad.

Los consules se han reunido, acordando el envío de un emisario á Constantinopla para que vea á los embajadores y éstos obtengan de los sitiadores que respeten un barrio determinado donde puedan alojarse los 120 extranjeros que hay en la ciudad.

Precisamente cuando los consules celebraban su reunión, los búlgaros arceaban en el bombardeo, esparciendo sus granadas por toda la ciudad.

Un despacho recibido de Berlín dice que varios barrios han sido incendiados.

La población civil está en situación angustiosísima.

El comandante de las fuerzas ha anunciado que éstas practicarán mañana ejercicios de tiro, con objeto de que el ruido de cañón y fusilería no tenga á la población en constante alarma.

La plaza tiene víveres abundantes para un mes; pero créese que, á pesar de esto, no podrá resistir el ataque más de quince días.

Dos aeroplanos turcos han salido de San Estéfano para Andrinópolis.

Los aviadores que los montan llevan pliegos del Gobierno para Chukri Pachá.

Combates en Chatalda.—¿Capituló Scutari?—El ataque de los griegos á Janina.

París, 4.—Los coligados han emprendido ayer tarde, á las siete, hora en que terminaba el armisticio, los ataques á la línea de Chatalda.

Contestaron los turcos, trabándose varios combates.

En uno de ellos simularon los búlgaros una retirada, con objeto de atraer fuera de las fortificaciones á los defensores.

Estos no cayeron en el lazo y se mantuvieron en sus posiciones.

Un despacho de Constantinopla afirma que algunas granadas llegaron á la misma población de Chatalda, incendiando dos edificios.

Los balkánicos creen que conseguirán forzar las defensas de Chatalda y llegar á Constantinopla.

Al efecto se han dirigido á las Potencias y esperan que les consentan la entrada en la capital del Imperio, entrada que será, según ellos, el final de la guerra, pactándose allí la paz.

Las líneas de Chatalda, en opinión de los turcos, son inexpugnables, sobre todo después de las obras de fortificación y de los medios de guerra acumulados en ellas últimamente.

Izzet Pachá dispone de 200.000 hombres en las líneas, de 50.000 en Galipolis y de 40.000 en los alrededores de Andrinópolis, cuyo total de fuerzas es inferior en muy poco al de los asaltantes.

Dicen de Belgrado que el comandante de las fuerzas de Scutari ha visto llegar dos parlamentarios de Alesio, indudablemente para proponer la capitulación.

Les ha recibido el jefe servio de Estado Mayor.

El enviado especial de un diario holandés á Montenegro telegrafía á su periódico diciendo que hoy se ha rendido Scutari de Albania al ejército servio-montenegrino.

Los griegos arceaban en el ataque á Janina.

En los Círculos de Atenas se cree que la ciudad se rendirá pronto.

El príncipe heredero de Grecia ha enviado un emisario al comandante de la plaza, intimándole á que la rinda con todos los honores de guerra.

Siguen las negociaciones de paz.—Una conferencia.—¿Ceden Andrinópolis?—Rumanía y Bulgaria.

París, 4.—A pesar de continuar la guerra, las negociaciones para la paz seguirán.

Será un caso semejante al de las negociaciones italo-turcas.

El gran visir ha celebrado una larga entrevista con los embajadores.

Ignórase de qué trataron.

El *Times* acoge el rumor de que el Gobierno de Constantinopla se ha dirigido al de Sofía, ofreciéndole ceder Andrinópolis, á condición de que Bulgaria se dé por satisfecha con esto y se lleve á la paz.

Según informes de diversas procedencias, aún no han llegado á un acuerdo Rumanía y Bulgaria.

La primera pide á la segunda, no sólo la Dubrudja, sino un régimen especial para los 400.000 rumanos que viven en Macedonia, Tracia y Albania.

EN MEXICO

Continúa la guerra civil

Las noticias de Nueva York participan que en Méjico continúa la guerra civil, sostenida por las huestes de Zapata, que se han enseñoreado del país.

Todos los que tomaron parte en la revolución contra Porfirio Díaz, y que luego de terminada ésta no quisieron volverse a sus casas, se incorporaron a Orozco y a Vázquez Díaz.

Vencidos ambos aspirantes a la Presidencia por D. Francisco Madero, sus partidarios se han unido al famoso bandolero Zapata, que manda, más que partidas de ladrones, verdaderos ejércitos con organización militar.

Emiliano Zapata, cuando le arrojan de un Estado, se refugia en otro.

Sus huestes, mil veces deshechas, se reorganizan con extraordinaria rapidez, siguiendo la táctica histórica de todos los guerrilleros.

Ayer, Zapata presentó con varios centenares de hombres a siete leguas al Sur de Méjico.

En todo el distrito federal los trenes circulan con escoltas militares.

Apostóse Zapata cerca de una estación, y cuando llegó el tren correo de Méjico, asaltó con sus hombres.

La escolta y los viajeros se defendieron desesperadamente.

Pero al fin triunfaron los zapatistas, que se apoderaron de cuanto los viajeros llevaban de valor y de los certificados que iban en las sacas de la correspondencia.

La escolta tuvo 12 muertos y 20 heridos. Once viajeros también sufrieron heridas en la lucha.

El suceso ha causado en Méjico impresión profunda.

Han salido nuevas fuerzas en persecución de Zapata.

Consejos de ministros.

Por último, ha anunciado el presidente que mañana se celebrará Consejo de ministros en Palacio, presidido por el Rey, y otro, por la tarde, entre los ministros, en la presidencia.

MURCIA SIN LUZ Y SIN AGUA

Murcia, 5.—Todo el comercio de Murcia ha anunciado que mañana al anochecer cerrará sus puertas, en vista de que las autoridades no han podido llegar a un arreglo con la Compañía de la luz eléctrica.

El alumbrado de dicha Compañía no volverá a lucir mientras la Empresa no acceda a las rebajas solicitadas por la Federación de los gremios, solicitud que tienen hecha desde el año pasado.

El presidente de dicha Federación gremial ha dirigido a la Prensa un manifiesto, firmado por él y por los más caracterizados industriales y comerciantes de la población.

En dicho manifiesto invitan al cierre y al mitin que se celebrará mañana para protestar enérgicamente de los abusos de la Empresa.

La Empresa de las aguas ha suspendido también el abastecimiento de la población, dejando, por lo tanto, sin agua a Murcia.

Esto obedece a la campaña hecha por la Prensa denunciando los abusos de la referida Empresa y las malas condiciones de salubridad de las aguas, que además resultan insuficientes para abastecer al vecindario.

La Prensa murciana, recogiendo el sentir unánime de la opinión, pide remedio para este estado de cosas, y reclama apoyo de la Prensa madrileña para elevar estas justas quejas a las altas esferas del Poder, a fin de solucionar el conflicto, que tanto perjudica al vecindario y a los intereses de Murcia.

En el Africa española

MELILLA

Temporal de Levante.—Muerte repentina. Maniobras.—El Carnaval.

Melilla, 4.—En las primeras horas de la madrugada se inició un fuerte temporal de Levante, que obligó a reforzar las amarras de los buques surtos en la bahía.

El cañonero *Lauria*, que se dirigía a este puerto, procedente de cabo Tres Forcas, marchó a buscar refugio en la ensenada del Oeste.

Continúa el temporal.

En la posición de Ras Medua falleció repentinamente el cabo de Caballería del regimiento de Taxdirt Felipe Ferrero González.

Trasladado el cadáver a esta plaza y practicada la autopsia, se vió que la causa de la muerte fué una embolia cerebral.

Mañana realizarán las fuerzas de la guarnición grandes maniobras entre Yazanen é Ismoar.

A pesar del mal tiempo, resulta muy animado el Carnaval, viéndose muchos moros que arrojan gran cantidad de *confetti* y serpentina a las señoritas.

ALHUCEMAS

Colisiones en el campo moro.—Muertos y heridos.—El Pontiente.—Los reclutas de 1909.

Según noticias recibidas del vecino campo, continúan los moros haciendo de las suyas.

Indígenas de las cabillas fronterizas a esta plaza, que vinieron a nuestro mercado, manifestaron que todos los días ocurren nuevas fechorías entre distintas familias, registrándose nuevas muertes llevadas a cabo por venganza.

Refieren que en el zoco del Hach se presentaron algunos grupos de montañeses tratando de imponerse por medio de la fuerza para llevar a efecto el cobro de algunas multas por diversos conceptos, y como entre la concurrencia al zoco encontraron a varios que se oponían a su propósito, no tardaron mucho en acometerse unos y otros, resultando de la refriega tres muertos y dos heridos, pertenecientes a la fracción de la montaña.

También ha sido muerto, por antiguos resentimientos, el caid Si Moham Asus, del poblado de Saguit Beni-Urriaguel, quien, según dicen, era uno de los más acérrimos enemigos de los europeos.

Se han recibido en esta Comandancia militar órdenes para que en el primer vapor embarquen para Melilla, donde serán licenciados, los individuos que prestan servicio en esta guarnición pertenecientes al reemplazo de 1909. Con tal motivo reina grande alegría entre éstos.

El anarquista detenido

Puertollano, 5.—El anarquista Francisco Sánchez Gallardo, detenido en San Juan del Puerto, según comunicó ayer, se ha ratificado en sus declaraciones.

Es profesor de la Escuela de Ferrer. Aquí estuvo los días 19, 20 y 21 de Diciembre último, siendo vigilado por la Policía, que le seguía a todas partes.

En vista de esto, se quejó al gobernador de la vigilancia estrechísima que con él se ejercía. En el Círculo de Puertollano escribió con lápiz en el velador el siguiente pensamiento de Claramunt: «La revolución por la enseñanza es una acción educativa y no vandálica. El que no odia no ama. Odia la ignorancia, ama el progreso y la libertad.»

Como andaba mal de dinero, visitó varios Centros obreros para que le socorrieran, y el día 22 salió para Andalucía y Extremadura.

Es cierto que había manifestado que ant. s. del día 5 mataría a Maura.

EXTRANJERO

Incendio en un cinematógrafo.

Londres, 5.—Cuando se hallaba repleto de espectadores uno de los cinematógrafos de Nueva York prendióse fuego a una película, y produjeron las llamas tal pánico entre la multitud, que ésta, atropellándose, tomó tumultuosamente las salidas, causó la muerte a dos mujeres é hirió a más de 100 personas, de ellas 18 graves.

Viaje de S. M. el Rey.

París, 5.—El *New York Herald* ha recibido un telegrama de su corresponsal en Madrid anunciando una visita próxima de S. M. el Rey D. Alfonso XIII a los Estados Unidos.

Se duda que tal viaje se realice, en atención a que aún está vivo el recuerdo de las guerras coloniales.

La escuadra inglesa crece.

Londres, 5.—Se encuentra ya en disposición de emprender un largo viaje el primer acorazado construido por las colonias del tipo *Dreadnought*; lleva el nombre de *New Zealand*, y ha sido construido en los astilleros ingleses con dinero de la colonia cuyo nombre ostenta.

El nuevo acorazado partirá el 18 del próximo Marzo de Portsmouth directamente para Nueva Zelanda, donde se preparan grandes festejos con motivo de su próximo llegada.

Después de visitar, durante un mes, los diferentes puertos de Nueva Zelanda, el acorazado inglés visitará otras islas inglesas del Pacífico y luego zarpará directamente para Vancouver, el gran puerto del Canadá, en la costa del Pacífico.

De Vancouver el buque irá a San Francisco de California, Panamá, Callao, Valparaíso, y doblando el cabo de Hornos, entrará en el Atlántico y visitará Buenos Aires, Montevideo y Río Janeiro.

Desde este último puerto irá a visitar las islas inglesas de las Antillas, y regresará a Portsmouth después de siete meses de navegación.

CONCURSOS DE FERROCARRILES

Medina del Campo a Benavente y Segovia a Burgos.

Se ha abierto por el ministerio de Fomento concurso de proyectos para los ferrocarriles complementarios de Medina del Campo a Benavente y de Segovia a Burgos por Aranda de Duero.

Los documentos de los proyectos serán los que se previene en los formularios y disposiciones dictadas para las líneas de la red de primer orden, se redactarán con claridad y precisión, con cuadros de precios de las obras completas y justificadas, con pliegos de condiciones que detallen las características del camino, su material fijo y móvil, puntualizando las relaciones de la Administración pública con el concesionario, más bien que la de éste con los contratistas de obras.

El plazo para la presentación de proyectos será el de cuatro meses, a contar desde hoy.

Los proyectos serán firmados por facultativos competentes con título expedido en España.

Asesinada por su hijo

Valencia, 4.—Esta mañana se ha descubierto en una casa de la calle de Boleros un crimen horroroso.

Un hijo ha matado a su madre, cortándole la yugular cuando dormía.

Los detalles del parricidio publicados por los periódicos han causado en toda Valencia tal indignación, que los comentarios han llegado a constituir el suceso del día, eclipsando incluso la actualidad del Carnaval.

He aquí lo ocurrido. En la calle de Boleros vivía con su familia un muchacho de veintidós años, carpintero de oficio, llamado Enrique Narbona. Voluntarioso y terco, acostumbrado desde muy niño a hacer siempre su santa voluntad, vivía en completo divorcio con los suyos.

No pasaba en casa más que el tiempo necesario para atender a las perentorias necesidades de la vida, y las pocas horas las empleaba en sostener altercados y discusiones. Se quedaba sistemáticamente con la mitad del jornal que ganaba, y cuando su madre, reconviéndole cariñosamente, trataba de hacerle comprender la necesidad de contribuir a las cargas de la familia, se encogía de hombros, contestando que cada cual se las arreglase como mejor pudiese.

Hace un año dejó de trabajar, fundado en que el trabajo le perjudicaba. Realmente estaba tísico. La dolencia y la viciosidad acabaron de agriar su carácter, y las reyertas familiares se hicieron cada vez más funestas y más violentas. Su obsesión era últimamente que su madre era la culpable de los progresos de la enfermedad que padecía, por no proporcionarle buenos médicos. «Por tu culpa—cuéntan que la decía—me voy a morir; pero antes te voy a matar.»

Ayer, a la hora de comer, se suscitó, como casi todos los días, la consabida reyerta. Enrique salió a la calle y compró un cuchillo en la feria. Por la noche se acostó y durmió a pierna suelta. Esta madrugada se levantó con sumo cuidado para no despertar a su hermano, de diez y seis años, con el cual dormía; avanzó sigilosamente hacia el cuarto de su madre, que a su vez dormía con otra hija, muchacha de diez y ocho años; sacó el cuchillo a oscuras,

y buscando a tientas la cabeza de su madre se lo hundió en el cuello.

La pobre mujer dió un grito desgarrador, y en el espasmo de la agonía logró sujetar la mano de su hijo; pero éste se desprendió y la dió un nuevo golpe.

Al grito de la madre, los hermanos saltaron de la cama, encendieron luz y se lanzaron a detenerle cuando, con toda tranquilidad, abría la puerta para salir a la calle.

El criminal entonces echó a correr, pero perseguido por los vecinos fué detenido en la calle de Serranos y conducido a la Cárcel Modelo.

EL CARNAVAL

El día de ayer.

Muy temprano llenaba la muchedumbre los andenes de Recoletos y la Castellana.

Puede decirse que a las dos empezó la fiesta y comenzaron las peleas entre la gente moza; luchas libradas con denuedo y con despilfarro de municiones, pues pronto quedó el suelo muellemente alfombrado de los papeletos multicolores.

Los vendedores de *confetti* pudieron ayer resarcirse de las pérdidas de los días anteriores, pues la venta debió ser abundante.

Las tribunas estuvieron concurrencísimas, y las batallas libradas entre los que las ocupaban y los tripulantes de las carrozas y de los coches fueron muy animadas.

Las carrozas fueron las ya reseñadas. Hay que añadir la titulada «Equilibrio europeo», que ayer se presentó y figura una gran balanza, y cuyos platillos, ocupados por máscaras representando a las naciones, guardan el fiel.

Desde todas las carrozas lanzáronse profusamente objetos y *confetti*, y algunos coches anunciadores pan, bocadillos y vino de Jerez.

El dirigible «España».

Fué el «clou» de la fiesta. Sorprendió su presencia en los aires, a unos 300 metros de altura.

Apreció en el limpio horizonte a las cuatro y media de la tarde, próximamente, encima de la fuente de la Cibele. Vino de allí hacia el Paseo del Cisne, evolucionó por encima del Palacio de la Biblioteca y la plaza de Colón y se perdió de vista hacia el centro de la ciudad.

Su gallardo paso por las alturas produjo un alto en la fiesta. La multitud le saludó con vítores y aplausos entusiastas, notándose que sus tripulantes contestaban con pañuelos y banderas.

Pronto se supo que procedía del aeródromo de los Cuatro Vientos y que iba tripulado por el coronel Vives y el capitán Kindelán.

Un artículo de Matilde Serao

La tan conocida escritora italiana Matilde Serao ha publicado recientemente en el *Giorno*, de Nápoles, el artículo que vamos a traducir:

«Este nombre mágico—Lyda Borelli—está en todas las bocas, era el punto de mira de todas las esperanzas, cuando empezó la representación vespertina organizada por el *Giorno*. Tarde de encanto, a la cual el intenso atractivo de la admirable artista, de la mujer espléndida, comunicó la viva luz de sol tan brillante. Lyda Borelli, en menos de un mes, ha puesto a sus pies—aquellos piecitos dignos de las estrofas aladas que Víctor Hugo dirigió a Madame Ratazzi—toda Nápoles; hombres y mujeres. El encanto de esta criatura perfecta, de esta mujer ideal, hecho con su bella sonrisa llena de gracia, con su palabra morbida, con su *soufflé* envolvente, ejerce un inmediato é inextinguible arrobamiento sobre todo el que la vea, la admire, la oiga de lejos ó de cerca, en la representación ó en la intimidad, ó siquiera la vea de lejos.

Hay mujeres hermosas que a unos les dejan indiferentes y a otros les vuelven locos. Lyda Borelli tiene por adoradores a todos. A su alrededor reina una atmósfera que marea. Se va, pero volverá; ¿cómo no había de volver? No se concibe ya el arte sin ella.

Cuando apareció con un traje negro, que era un modelo de elegancia exquisita, y la dibujaba como un figurín de primera página de *Favina*, fué un murmullo de *éblouissement*. La mujer encantadora, que llevaba en el *corsage* grandes clavetes y que, como un círculo planetario, ostentaba un gran hilo de perlas en bandolera, estaba absolutamente irresistible.

Pues todavía más bella apareció en su visión artística. En esta mujer, poseedora de todos los privilegios, la belleza está fundada de un modo maravilloso con sus excepcionales cualidades de actriz. Hay en ella una grande armonía de los más exquisitos elementos por los cuales el arte refule.

Dijo primero aquella penetrante poesía del dolor, la *Cavallina storna*, de Pascoli. El verso, en su boca divina, se convierte en rayo; era una música que salía de sus labios sumisa, ágil, vibrante de ritmos, sensacional de pausas. Era la primera vez que decía versos delante de nuestro público, que bien puede agradecerlos la inestimable novedad.

Fué una gran revelación. Entre la intérprete y la estrofa eran dos poesías que daban una sensación única. Naturalmente: no podía bastar con lo anunciado en el programa, y entonces, con una *obligance* y una exquisitez sin igual, Lyda Borelli dijo aquella delicada y apasionada composición de Giosuè Carducci, *Jaufre Rudel*, con una profundidad de acento, con una fluidez de sonido, que nos comunicaban los ensueños del poeta por su *princesa lejana*.

El público se entregó a tales ovaciones, que no fué posible resistir a las peticiones de todo el teatro; y entonces, embriagada ella misma con aquel triunfo clamoroso, dijo la bellísima y sugestiva *Passaggiata* de Gabriele d'Annunzio.

¡Qué sensación inolvidable! Tenemos todavía en el oído y en el corazón aquella voz que es de una pureza maravillosa y resume en el sentimiento y en el abandono, una veladura que parece hecha de lágrimas. La encantadora dijo el nostálgico verso dannunziano llena de emoción, y cuando, al final, sus labios dulcísimos pronunciaron las tiernas y amargas palabras *Perché voi non m'amate ed io non vi amo!*, todos los labios, en su grito de conmoción, expresaban ímpetu de amor. El delirio del público no tuvo freno, se pedía más y más; pero no era posible prolongar la deliciosa tarde más allá de los límites que consentían las necesidades del teatro.

Para el trienio 1915-1917 se ha organizado una gran compañía italiana, cuyo director será el eminente Ermete Novelli.

Pero entiéndase bien: director sin tomar parte en las representaciones.

El gran actor sueña con formar una legión de discípulos, hechos a su imagen, que lleven el sello de su genial manera, y consagrándose exclusivamente a la dirección, libre de las preocupaciones de la interpretación personal, sin hacer sombra a los actores con su figura preeminente, obtener interpretaciones excepcionales.

La primera actriz de la compañía será Lyda Borelli, en quien el gran maestro funda grandes esperanzas, acariciando el deseo de dar mayor desarrollo a las preciosas cualidades artísticas de la joven actriz, de vasto ingenio y de voluntad tenaz.

Esperemos que la gran compañía vendrá a alguno de los teatros de Madrid en temporada de primavera: sería gran lástima no conocer tan excelente conjunto.»

X.

Huelga de panaderos en La Coruña

Coruña, 5.—Ha comenzado la huelga de panaderos, según habían anunciado.

La huelga será general probablemente, pues los patronos parece que no se muestran dispuestos a acceder a la petición de los obreros, solicitando dos reales de aumento en los jornales.

En el vecindario hay alguna alarma. El gobernador trabaja para ver el medio de arreglar el conflicto.

Cadáver en un estanque

¿Crimen ó suicidio?

Alicante, 4.—Ha sido encontrado en un estanque, cerca de Concaína, el cadáver de un joven que ha resultado ser Antonio Mateo Candela, de diez y seis años, que se fugó de casa de sus padres el día 10 de este mes.

Ignórase si se trata de un crimen ó de un suicidio.

Créese, no obstante, que el joven se suicidó. El Juzgado interviene para esclarecer el suceso.

Desgracias y delitos

Soldado loco.

Por la Comisaría del distrito del Centro fué dado aviso a la Capitanía general de que el soldado de húsares Ramón García se había presentado a formular una denuncia que carecía de fundamento, comprobándose que dicho soldado estaba loco.

La autoridad militar dispuso que el demente pasara al Hospital de Carabanchel.

Dependiente infiel.

D. Cesáreo Criado, dueño de un establecimiento situado en la calle de Pelayo, número 65, ha denunciado a un dependiente suyo, á quien entregó 65 pesetas para recoger unas mercancías, habiendo desaparecido con el dinero.

Pesetas que se filtran.

La Sociedad de canteros ha denunciado a su último contador por no haber podido acreditar unas pesetas del fondo social.

Partida de bautismo depositada.

En la Jefatura Superior de Policía se halla depositada una fe de bautismo extendida en Rosario de Santa Fe (República Argentina), encontrada en un diván del café de Zaragoza, y que se entregará al que acredite ser su dueño.

Robo de embutidos.

El dueño de una carnicería de la calle del Pacífico denunció al Juzgado de guardia que le habían sustraído 30 kilos de embutido, ignorando quién sea el autor.

Caida por una escalera.

Juan Jiménez Ruiz se cayó por la escalera de la casa núm. 3 de la calle de Mesonero Romanos, causándose tres heridas y contusiones graves en la cara.

Fué curado de primera intención en la Casa de Socorro del distrito, y trasladado después a su domicilio.

Cabo atrevido.

Estrechaba ayer con sus galanteos y caricias, un tanto brutales, el cabo de Caballería Joaquín González Almeida a una agraciada joven en la calle del Barquillo, hasta que ésta, cansada del torpe y grosero asedio, se quejó al primer guardia que encontró.

El cabo fué detenido y entregado al Juzgado militar.

Una criada denuncia a sus amos.

Bernardina Andrés, sirviente en la calle del Prado, núm. 23, ha denunciado que sus amos le habían robado 63 pesetas que guardaba en su baúl.

Los amos comparecieron ante el juez, declarando que, en efecto, la retenían las 63 pesetas, pero sólo en depósito, hasta tanto que la criada se marchara de la casa a servir a otro lado.

¿Suicidio ó desgracia?

En uno de los muelles de gran velocidad de la estación del Mediodía fué encontrado anoche el cadáver de un hombre, partido en dos pedazos.

El infortunado llevaba una cédula en el bolsillo de la americana, extendida á nombre de Clemente Alcott, de cincuenta y seis años de edad y mozo del Hospital provincial.

Ignórase si se trata de un suicidio ó de una desgracia, por ir escondido para hacer un viaje gratis y caer á la vía.

Coces de mula.

La mula del carro que guiaba Manuel García López, de cuarenta años de edad, dió á éste en la cara dos coces y le produjo graves heridas.

El suceso ocurrió en la Fuente de la Teja.

Criada infiel.

D. Tomás Ortiz Pardo denunció á su criada Francisca Ramos González de haberle sustraído 23 pesetas del cajón de la cómoda.

Como sospechara de Francisca su amo dejó previamente marcadas las monedas, y, en efecto, al ser detenida le fueron encontradas las 23 pesetas.

El amor á la fuerza.

Los novios José Ceferino Salazar y Antonia Fernández riñeron en la calle Mayor. Ceferino la amenazó con una navaja, por lo que fué detenido.

Pláticas de vecindad.

Felipa Alonso Berlanga y su hija Antonia riñeron ayer con Josefa López Suárez, y la hija de ésta María, domiciliadas todas en la calle de Cicerón, 7.

Parece que el motivo de la pelea estaba en una palabra dicha por Felipa que consideró ofensiva la Josefa.

El hecho es que intervinieron las hijas respectivas, y que hubo golpes, arañazos y desprendimiento de postizos.

Felipa resultó con una herida leve en la cabeza y erosiones en una mejilla.

Josefa también sufrió una herida en la cabeza, que calificaron de pronóstico reservado los facultativos de la Casa de Socorro.

Después de asistidas pasaron al Juzgado de guardia.

Un ratero audaz.

En la plaza de San Ildefonso, un muchacho como de unos diez y seis años subió á un coche, que acababan de dejar unas máscaras, y en el cual se hallaba doña Amparo Pérez Valilla, y arrebató á ésta de la mano una bolsa de seda, que guardaba dentro otra de plata, un imperdible de brillantes y rubíes, dos monedas de cinco pesetas y varias de cobre.

El ratero huyó por la calle de Don Felipe, y logró despistar á varios transeúntes que lo persiguieron.

LA "GACETA"

Ministerio de Marina.

Real decreto disponiendo que el intendente de la Armada D. Diego de Tapia y Buitrago se encargue del destino de eventualidades de su clase y del Juzgado de instrucción de expedientes administrativos de reintegro.

Otro concediendo la gran cruz de la Orden del Mérito Naval, con distintivo blanco, al in-

tendente en situación de reserva D. Agustín Carlos-Roca y Mordalia.

Ministerio de Gracia y Justicia.

Reales órdenes nombrando para los Registros de la propiedad que se indican á los señores que se mencionan.

Ministerio de Marina.

Real orden concediendo la cruz de primera clase del Mérito Naval, blanca, pensionada, al teniente de navío D. Jesús Cornejo Carvajal y al maquinista mayor de primera clase D. Victoriano Balaño Brage.

Otra concediendo las recompensas que se indican al personal de jefes, oficiales y tropa que se mencionan del personal del Cuerpo de Infantería de Marina.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Real orden disponiendo se anuncie á oposición la provisión de dos plazas de maestro segunda de párvulos agregada á la Normal Superior de Maestros de esta Corte.

Otra delarando desierto el concurso de traslado para proveer una plaza de profesora numeraria de cada una de las Secciones de Letras y Ciencias de la Escuela Normal Elemental de Maestras de Baleares, y disponiendo se anuncie nuevamente dichas plazas á concurso de ascenso entre auxiliares.

DE BARCELONA

Huelga solucionada.—Los voluntarios de Africa.—El banquete á Lerroux.—El Carnaval.

Barcelona, 5.—En la reunión que ayer dió cuenta, celebrada con el gobernador por la Comisión de ferroviarios de la línea de Manresa á Berga y el gerente de la Compañía, quedó solucionado el conflicto.

Los obreros, mediante la promesa que les hizo el gerente de que serán admitidos los cuatro obreros despedidos, retiraron el anuncio de huelga.

Ha causado muy buena impresión la noticia en todas partes, pues dicha huelga hubiera proporcionado muchos trastornos económicos á toda aquella región.

Las fracciones republicanas se proponen hacer una coalición de izquierdas para luchar en las próximas elecciones y hacer frente á las derechas.

Estas gestiones van por buen camino.

Los voluntarios supervivientes de Africa celebraron ayer el aniversario de la batalla de Tetuán.

Ha resultado que el sujeto que intentó escapar al ser conducido á la cárcel, y agredió al guardia civil que lo custodiaba, era un fugado del penal de Tarragona.

En todos los Centros radicales han quedado abiertas listas de suscripción para el banquete que se organiza en honor del jefe del partido, Sr. Lerroux.

Ayer tarde, último día de Carnaval, hubo más animación que en los días anteriores.

El buen tiempo contribuyó á dar más esplendor á la fiesta.

El paseo de Gracia estuvo completamente lleno de carruajes y carrozas desde la plaza de Cataluña hasta la entrada de la barriada de Gracia.

Se hizo un derroche de confetti.

Entre las máscaras no hubo una sola digna de mención; todas iban envueltas en la más grande vulgaridad.

Los anunciantes se aprovecharon de los Carnavales para anunciar sus productos, pues casi todas las carrozas eran anunciadoras de establecimientos.

La moneda de oro

—Tiene su historia; esta moneda es para mí como un centinela avizor que en su jaleal constante me trae á las mientes un recuerdo, es decir, me rememora el suceso más terrible de mi vida, algo increíble, inenarrable, único, resultado de esa fatalidad que es nuestra compañera en todos los actos de la vida y que se aprovecha de nuestras debilidades para ahorrarnos con su fuerza, incontrastable, para humillarnos, para humillarnos, sin tener derecho al placer de la venganza, porque nuestros denuetos sólo encuentran en ella una sonrisa de venenosa ironía, un desden profundo, porque sabe que nos domina, que es superior á nosotros y que no hay defensa humana para evitar los certeros golpes de su agudo puñal.

—¿Cuéntame, cuéntame esa historia! ¿Quieres?

—Prometí el secreto, más bien lo juré... pero quizá hago una obra buena contándote-la; quizá me desencarcelo abriéndote los ojos en el camino de las ligerezas, que tan caro se pagan, y pueda dignificarme algo á mí misma si llega á ser para tí una enseñanza la historia de mi primera y única debilidad.

—Dime, Rosa, pero ¿es de veras?

—Sí, hija; escucha y asómbrate. Pero antes prométeme el secreto. A nadie, ¿oyes?, á nadie, nunca lo digas, porque me causarías mucho daño.

Recuerdas á aquel diplomático americano, gran recitador de versos, que derrochó tanto dinero, asiduo visitante en casa de los Brissard.

—¿Luis Rosales?

—El mismo.

—¿Protagonista de tu historia?

—El mismo, hija. Verás. Efecto de mi carácter, de mi manera de ser, llegué á tener con Luis una relativa intimidad, porque, la verdad, supo encarnarse en mi espíritu, hacerse dueño de mis pensamientos, encadenarme á su voluntad. Me enamoré de él locamente, apasionadamente, ciegame.

Luis dispuso que nos reuniéramos en una casa donde se jugaba... al amor, y convinimos reunirnos una tarde allí, habiendo acordado que el que llegara primero esperaría al otro para evitar que alguien nos pudiera ver juntos.

Lo que sucedió, hija, no quisiera recordarlo: es tan edificante, tan horrible, como no te lo puedes figurar siquiera.

Yo fui, fui dispuesta á todo, á todo sacrificio, á sufrir las torturas de esa lucha entre dos amores: el amor á mí misma y el amor á mí ídolo.

—¿Es posible? ¿Pero cómo pudiste ocultar esos amores?

Continúa, que estoy en ascuas.

—Luis fué mi obsesión, mi hermoso fantasma, y comprendiendo que sus deseos eran los míos, que una mirada suya subyugaba mi espíritu; en fin, un tirano de mi vida, todo su alán, su poder, su dominio lo puso en tensión para llegar al final que se proponía, para hacerme suya, en la realidad, ya que mi alma le habría regalado el tesoro de su albedrío, en la comunión de nuestros pensamientos.

Me pidió insistentemente que le consagrara una hora, unos minutos de mi vida, para decirme á solas, sin testigos, ese mundo de amor que me mintieron sus ojos. Yo... no quería acceder, no quería comprometerme, y jugar á una carta, en un instante de locura, el nombre y... el honor; pero mis débiles esfuerzos eran fáciles de vencer, me había conocido para estar seguro de su triunfo y... fui, Luisa, fui adonde él quiso.

Fuí loca, temblando de miedo, de felicidad, de pasión; no sé, no sé; había en mí una mez-

cla de todo; pero te lo confieso: en aquel momento la vida la hubiera sacrificado por llegar hasta sus brazos.

Llegué la primera al lugar maldito y procedí en el acto á huir de la luz, á buscar las sombras, la obscuridad quizá para no avergonzarme de mí misma al verme reflejada en el espejo veneciano, testigo de tantas escenas de amor, de ese amor fugaz que vive el espacio que media entre un sol que muere y un sol que nace, que tiene todas las ilusiones, todas las impetuosidades de un gran idilio, pero... es el amor que pasa.

Lo que entonces sucedió es inenarrable, es increíble, Luisa mía; y es increíble porque es único.

El leve ruido de una puerta que se entreabre, el lento paso de alguien que se acerca, un instante de lucha, unos ojos abiertos á la realidad más espantosa. Un hombre que se va llevándose jirones de mi alma y... en la palma de mi mano una moneda de oro.

—¿Qué infamia!

—No, no hubo infamia; porque aquel hombre, aquel hombre no era Luis.

—¿Quién era, di?

—¿Quién? Uno. Uno de tantos... la fatalidad.

Desde entonces, para mi eterno castigo, juré llevar conmigo esta moneda de oro, es decir, la única moneda que he ganado en mi vida.

C. M.

INFORMACION DE GUERRA

Resoluciones.

Concesión de cruces.—Se concede la cruz de segunda clase del Mérito militar, con distintivo blanco, pensionada con el 10 por 100 hasta su ascenso, á los auditores de brigada D. Adolfo Trápaga y D. Gerardo Blanco; la ídem íd. al médico primero D. José Servet, al comandante de Artillería D. José Sánchez Seijas; á los capitanes de íd. D. Julián López y D. Rafael Jáimez, y al farmacéutico mayor de primera D. José Ubeda.

Al comandante de Infantería D. Eduardo Pérez Ortiz y al teniente coronel de Estado Mayor D. Antonio Victory se le concede la misma cruz de segunda del Mérito militar, sin pensión.

Alta en Clases pasivas.—Disponiendo que causen alta en Clases pasivas por haber cumplido la edad para el retiro forzoso los primeros tenientes de Infantería (E. R.), retirados por Guerra, D. Angel García Guijarro, D. Pedro Alegre Salgado y D. Julián Valer Gómez.

Matrimonios.—Concediendo licencia para contraer matrimonio al capitán de Artillería D. Pedro Solís.

El general March.

En el ministerio de la Guerra se ha confirmado la noticia circulada hace unos días de que el general D. José March había pedido el pase á la reserva.

Efectivamente; el día 25 de Diciembre último cumplió el arresto y á continuación pidió dicho pase.

Teatros

Lara.

Mañana jueves, en las secciones de las seis y media y á las once de la noche, se representarán la aplaudida comedia nueva en dos actos, de Asensio Mas, titulada *La prosa de la vida*. A las nueve y media se pondrá en escena el sainete de gran éxito *Las cacatúas* (dos actos).

Triación Palace.

Anoche debutó, con aplauso, la odalisca Nanfí, artista sugestiva y bella.

La notable Argentinita continúa interpretando con el cubano Vega el número de danzas cubanas titulado *El gran guateque*, que constituye el éxito de la temporada.

Para mañana se anuncia el nuevo é interesante baile *Jick*, interpretado por los mismos artistas.

Simó-Raso, á Lara.

El genial actor vuelve nuevamente al teatro donde se dió á conocer y obtuvo sus más señalados triunfos.

El teatro Cervantes, que ha hecho una temporada lucidísima, cerrará sus puertas á mediados del próximo Marzo, y Simó-Raso debutará en la compañía de Lara, en el mes de Agosto, en San Sebastián.

Con Simó-Raso han sido contratadas para actuar en la próxima temporada en el teatro de D. Cándido la señora Toscano y la bella dama joven Elena Riquelme.

ESPECTACULOS

PRINCESA.—A las 4 1/2 (función extraordinaria especial á precios especiales). El misterio del cuarto amarillo.

A las 9 1/2. A cadena perpetua y Casa con dos puertas, mala es de guardar.

COMEDIA.—A las 9 1/2, El premio Nobel.

A las 5, El premio Nobel.

LARA.—A las 10, La familia de la Sole.—A las 11, La prosa de la vida (dos actos).

A las 6 (doble), Las cacatúas (dos actos).

COMICO.—A las 4 1/2, (doble), La volatinera (tres actos).

A las 6 (doble), Los perros de presa.

A las 10 1/2 (doble), Los perros de presa.

ESLAVA.—A las 6, Soldaditos de plomo.

A las 10 1/2, La mujer divorciada.

CERVANTES.—A las 6 1/2, Las cosas de la vida (dos actos).

A las 9 3/4, Fortunato.

A las 11 (doble), Trampa y cartón.

GRAN VIA.—A las 6, El coronel Castañón.

A las 10, Lysistrata.

A las 11, El coronel Castañón.

COLISEO IMPERIAL.—A las 4 1/4, películas.

A las 5 1/4, Vencedores y vencidos.

A las 6 1/4, El noveno mandamiento (especial).

A las 8 3/4, películas.

A las 9 1/2, Los dos sordos.

A las 10 1/2, Tierra Baja (especial).

TRIACION PALACE.—Grandes secciones de cine artístico de 4 1/2 á 8 1/2 noche.—A las 6, gran gala, reunión de la aristocracia.—A las 10 1/2 y 11 1/2, de la noche, grandes atracciones: Frou-Frou, Odalisca Nanfí, Cubano Vega, Zazá y La Argentinita. Gran éxito de «El gran guateque».

REGIO.—Cinema-teatro.—Sección continúa de cuatro y media á doce y media.—Jueves, matinee con regalo.—Los viernes por la tarde, moda Notables estrenos cinematográficos.

MADRILEÑO (Atocha, 68).—Secciones desde las tres tarde con las atracciones Guajira, Blanca Marnic, Bohemia, Murciana, Oriental, Elvira Conde, Consuelo Gandía, Fernandina, bella Lilianne, Dorita Cyrano, Sr. Lorente, hermosa Ninón, Blanca Stella, Pilar Cohen y Pepita Sevilla.—Los entrameses «La cachundá» y «La dormida».

SALON MADRID.—A las 5 1/4 y á las 10, grandes secciones cinematográficas.

A las 6 1/2, gran moda, selecto programa de cinematógrafo y variedades.

Exito de «Eva» Haydée, hermanas Rosas y la ideal Chelito.—A las 10 3/4, estreno del sensacional dúo «Colegias travessas», por Chelito y Preciosilla.—A las 11 3/4, La tumba, la machicha, «Hay que buscárselo» y «¿Qué será?», por Chelito y Preciosilla.

IDEAL POLISTILO (Villanueva, 28).—Abierto de 10 á 1 y de 3 á 8.—Patines.—Sección continúa de cinematógrafo de 5 á 8.

Martes y viernes, moda.

Jueves, dedicados á los niños con programas especiales y carreras de cintas.

Sección de patines, 1 peseta.

Entrada con derecho á la sección de cine, 50 céntimos.

Hay bar-patisserie.—Enseñanza á patinar, gratuita.

Imp. y Lit. EL FORVENIR

MARTINEZ DE VELASCO Y COMPANIA Pizarro, 15.—Teléfono 3.444.—Madrid

Usad para escribir limpio la máquina "YOST",—No tiene cinta. Enseñanza de mecanografía. - Exposición y venta. - 4, Barquillo, 4.

Biblioteca del DIARIO DE LA MARINA (26)

HISTORIA de las Exploraciones Árticas

HECHAS EN BUSCA

DEL PASO DEL NORDESTE

POR

Pedro de Novo y Colson.

no hubiese dirigido su rumbo hacia el Este en demanda del continente americano y cumplido de este modo con la segunda parte de sus instrucciones. Además, no era ya un secreto la cercanía del Nuevo Mundo, cuyo extremo Noroeste había sido indicado sobre varias cartas marinas, por datos adquiridos entre los tshuktzi. Una de estas cartas fué publicada por el coronel Schestakoff en 1726, el cual en aquella misma época propuso á la emperatriz Catalina la conquista de la península que formaba la extremidad Nordeste de Siberia. Por su desgracia le fué concedido intentar la empresa, pues

al poco tiempo murió en la primera batalla que sostuvo contra los tshuktzi.

Pero una vez resuelta esta conquista por el Gobierno ruso, ya no había salvación posible para aquella pobre y poco habitada comarca; así es que fué enviado el capitán Demetrio Paulutski con 300 hombres, número más que suficiente para lograr la victoria, pues según los cálculos de Pedro Sin Popow, cosaco que en 1711 recorrió aquel país, sus habitantes no llegaban á 2.000 hombres, y sus únicas armas eran flechas y lanzas. Pero Paulutski no debió su gloria á aquella mísera conquista, sino á la maravillosa expedición que llevó á cabo con increíble resistencia y energía.

En el mes de Marzo de 1731 salió de la fortaleza *Anadirskoi Ostrog*, y dirigiéndose al Norte, atravesó por tierra directamente, hasta llegar á orillas del mar Glacial, después de 50 días de viaje. Encontrando este mar helado, marchó á pie sobre su llanura, preferible á las escabrosidades de la costa, é internándose tanto, que la perdía de vista durante días enteros. Así continuó siempre sobre la nieve rodeando la península, á la que abordó en varias ocasiones para atacar y

deshacer las tropas enemigas. El 14 de Julio, después de una marcha casi incesante de cuatro meses, habían alcanzado las cercanías del cabo *Este*, donde tuvo lugar la última batalla que decidió la supremacía de los rusos. Paulutski continuó su camino por tierra, bajando hasta la bahía de *San Lorenzo*, y luego internóse para regresar á la fortaleza del *Anadir*, donde llegó el 21 de Octubre.

Mientras que Paulutski realizaba esta expedición, otro cosaco había sido enviado por mar, con objeto de prestarle ayuda y cooperar á la sumisión de los tshuktzi Krupishef, que así se llamaba, salió de *Ochotsk*, y rodeando la península de *Kamtschatka*, hizo rumbo al Norte, hasta descubrir el cabo *Este*, detrás del que debía hallarse Paulutski realizando su campaña. Krupishef permanció sobre aquella costa agua dando noticias y envió á tierra algunos hombres, que regresaron después de haber hecho infructuosas investigaciones. Allí permanció, hasta que un fuerte temporal le obligó á correr al Este arrojándose cerca de una isla (*Raimanoff*) que dejaron al Sur, y perdieron pronto de vista, arreba-

tados por el viento; pero no tardaron en descubrir tierras por la proa. Aproximándose á ella, hallaron un barquichuelo que dirigido por un indigena se acercó al buque, el cual les explicó por señas que el país á que pertenecía era extensísimo, y estaba cubierto de bosques poblados de muchos hombres y animales. Krupishef no quiso abandonar aquellas costas, y siguió recorriéndolas por espacio de ocho días, sin encontrar un desembarcadero seguro á causa del mal tiempo entablado, y por último, se vió en la necesidad de volver al punto de partida, por serle imposible sostenerse en lucha con el temporal.

Así fué descubierto el extremo Noroeste de América y completada la configuración y dimensiones del estrecho de *Beering*. La Rusia, sabedora entonces de la gran proximidad á que se hallaba el Nuevo Mundo, dispuso con entusiasmo numerosas expediciones, para hacer nuevos descubrimientos en la virgen región y completar todo lo conocido. Pero como ofrecían muchos obstáculos y dificultades los transportes hechos desde la Rusia Europea hasta el Océano Pacífico, atravesando el Asia, tratóse de buscar por cuan-

tos medios fuese posible, un camino marítimo entre el mar *Blanco* y el estrecho de *Beering*. La mayor dificultad de esta empresa consistía en recorrer el trayecto que media desde el río *Yenessei* al *Anabara* ó al *Lena*, cuya porción de territorio era totalmente desconocida, ignorándose hasta qué latitud llegaba su extremidad Norte.

Con objeto de intentar el paso, desalieron Arcángel en 1734 los tenientes Morovieff, y Pauloff, que pasaron felizmente por el estrecho de *Jugor*, y atravesando el mar de *Kara* por su parte Sur, llegaron á avistar la península de *Yamal* alcanzando casi la desembocadura del *Obi*; pero en la parte septentrional de esta península hallaron numerosos hielos que se aumentaban prodigiosamente; esto unido á lo avanzado de la estación, pues era á primeros de Septiembre, les obligó á regresar. Volvieron á salir al año siguiente, pero esta vez con peor fortuna, pues sólo lograron, después de atravesar el estrecho de *Jugor*, llegar á la bahía *Karischer*, donde los hielos les aprisionaron ha-

Prohibida la reproducción.

IBARRA Y COMPANIA SEVILLA

Servicio regular de vapores de escala fija de Bilbao a Sevilla

VAPORES DE LA COMPANIA

Cabo Roca, 1.582 toneladas; Cabo San Sebastián, 1.583; Cabo de la Nao, 1.558; Cabo Traosa, 1.496; Cabo San Martín, 1.861; Cabo Espartal, 1.249; Cabo San Vicente, 1.817; Cabo San Antonio, 1.991; Cabo Quejo, 1.691; Cabo Peñas, 1.691; Cabo Palos, 1.697; Cabo Trafalgar, 1.518; Cabo Ortegá, 1.453; Cabo Crenu, 1.421; Cabo Prior, 1.026; Cabo Silleiro, 1.026; Itálica, 1.070; La Cartuja, 808; Triana, 748; Vizcaya, 831; Ibatzábal, 742; Luchana, 395; Cabo Santa María, 156.

Los salidas semanales de dos puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.—Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla. Servicio quincenal entre Bayona y Burdeos.—Se admite carga a flete corrido para Rotterdam y puertos del Norte de Francia. Para más informes: oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

¡OJO! Los mejores médicos aconsejan a sus enfermos para curar herpes, sífilis, llagas en las piernas y garganta, dolor en los huesos, eczemas, manchas, escrófulas, granos, caspa, grietas en las manos, sabañones, almorranas, etc.

EL MEJOR DEPURATIVO DE LA SANGRE

Jarabe VERDU Demulcente

Pomada curativa VERDU (Curación externa.)

Depósito e instrucciones: 22, ESCUDILLERS, 22, FARMACIA :: Barcelona.

DE VENTA EN MADRID: Farmacia Gayoso, Arenal, 2.

Veronés -- Fotógrafo
San Bernardo, 59.-Madrid
Tres retratos artísticos: 3 pesetas

EL SIGLO XX
Fuencarral, 6. Madrid
Aparatos para luz eléctrica :: Vajillas de todas las marcas :: Cristalerías :: Lavabos y objetos para regalos.

Vickers, sons and Maxim Limited

Oficina en Londres: 22, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases, tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc., metraladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-In-Furness (antes Naval construcción and Armaments C.º Ltd. at Aarrow-in-Furness); fábrica de aceros, cañones y blindajes de Sheffield (River Bon Works); fábrica de cañones de fuego rápido, metraladoras y municiones de Krith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y metraladoras, montajes y proyectiles de Placencia (Placencia de las Armas C.º Ltd. Placencia-Guipúzcoa-España) fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y metraladoras de Stockholm (Suecia); laboratorio de cartuchería en Dartford; fábrica en North Knet, para proyectiles; polígonos de Eskmeala y Eynsford.—Buques de guerra construidos en los Astilleros de Barrow-In-Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo de «Scout», clase de 3.200 toneladas y 14.000 caballos, para el gobierno peruano; «Borik», crucero de primera clase, de 15.200 toneladas y 19.700 caballos, para el gobierno ruso; «Kator», buque de combate de primera clase, de 15.950 toneladas y 16.000 caballos, para el gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate de primera clase, de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el gobierno japonés; «Libertad», buque de combate de primera clase, de 11.800 toneladas y 12.500 caballos, para el gobierno chileno (comprado por el gobierno inglés). Cambiado de nombre se llama ahora «Triumph». Per el gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.500 caballos; «Sentinel» y «Ski nischer» crucero tipo de «Scout» clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Domitlon», buque de combate de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengance», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.500 caballos; «Hogue» crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Powerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amohitrite», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 18.000 caballos; «Niobe», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercante: construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además desde el año 1873 hasta la fecha, se ha construido 70 buques de distintas clases.

Diario de la Marina

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Madrid: Un mes, 1,50 ptas.; trimestre, 4,50; semestre, 9; año, 18.
Provincias: Trimestre, 5 pesetas; semestre, 10; año, 20.
Unión postal: Año, 60 pesetas.
Extranjero: 70 pesetas.

ANUNCIOS
Estos deben ser por lo menos para tres meses; tomándose los por seis ó por un año se hará una bonificación del 5 y 10 por 100, respectivamente.
Los cobros se hacen siempre adelantados y directamente por esta Administración.
Los pagos en valores declarados, giro postal ó postal.
Los señores anunciantes que por la índole especial del reclamo sólo desearan el anuncio por un mes ó días determinados, se insertarán á razón de 6,10 pesetas línea sencilla carta plana.

Número suelta. 5 CENTIMOS

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.
Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 27 Marzo, 24 Abril, 22 Mayo, 19 Junio, 17 Julio, 14 Agosto, 11 Septiembre, 9 Octubre, 6 Noviembre y 4 Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 23 Enero, 20 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, directamente para Singapur demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de New-York. Cuba Méjico.
Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Buenos Aires.
Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires; el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona, y accidentalmente Génova. Con inacción por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias, Fernando Póo.
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.
Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias, y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y expedición pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportadores.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba Méjico.
Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios especiales para camarotes de lujo.

LA REALIZACION

Grandes talleres de confección de todas clases de prendas y vestuarios para el Ejército, Armada y Corporaciones civiles. Gran surtido en impermeables de todas clases hechos y á medida. Telas impermeabilizadas. Géneros Nacionales y Extranjeros de todas clases. Especialidad en colores firmes garantizados, Efectos militares, Guantes, Camisería, etc.

HIJOS DE JOAQUIN M.ª LAHERA
Duque de la Victoria, 3 y 5 (antes Nueva) CADIZ.—Teléfonos 4 y 125.—Escritorio: San Francisco, 2

CASA RECOMENDADA
“EL PRECIO FIJO”
41, PRINCIPE, 41

Ropa blanca, abrigos y vestidos.—Equipos para novia y canastillas para recién nacidos.

Fábrica de blusas.
Precios de almacén.

J. DALMAU MONTERO, S. en C.



Barómetros, Migrómetros, Termómetros, Anemómetros Gemelos de teatro y de campaña, Aparatos de física, Cintas, Metros, Niveles de todas clases, Estuches de compases, etc.

Fabricación y reparación de aparatos de medida eléctrica.

Ronda Universidad, 20 BARCELONA
Fuentes, 12 (junto á Arenal) MADRID

Pistolas automáticas Victoria
Calibres 6,35 y 7,65



Arma de trabajo mecánico muy notable, de absoluta solidez, de extraordinaria precisión.

Eduardo Schilling (S. en C.)
MADRID Alcalá, 14 BARCELONA Fernando, 23 VALENCIA Paz, 13

MATUTE
FARMACIA
San Fernando (Cádiz).

Muy acreditada y conocida. Todo lo que se relaciona á Farmacia y Medicina. Sólo primera calidad.

ANTINEUROL.—Lo único contra los dolores de cabeza. Muestra gratis á quien la pida.

VIRO.—Profético antiséptico

PASTILLAS POLIBALSAMICAS, contra resaca, toses, bronquitis.

Casa en CADIZ: Plaza de Isabel II, núm. 2.
— SANLUCAR DE BARRAMEDA: Duque de Montpensier, núm. 13.